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С кС кС кС кС когогогогого Луко Луко Луко Луко Лукашенкашенкашенкашенкашенко собираетсяо собираетсяо собираетсяо собираетсяо собирается
содрать три шкуры?содрать три шкуры?содрать три шкуры?содрать три шкуры?содрать три шкуры?
Геннадий КОСАРЕВ

Александр Лукашен
ко потребовал изъять у
предпринимателей до
ходы от роста цен и со
брать их в специальный
фонд. Эти «сверхприбы
ли», по словам главы го
сударства, следует на
править на социальную
защиту малообеспечен
ных слоев населения.
Чего стоит ожидать
отечественным бизнес
менам, анализируют
эксперты «Завтра тво
ей страны».

Экономист Лев Марго�
лин сравнивает заявление
Александра Лукашенко с
поведением большевиков в
1917 году.

— Заявления Лукашен�
ко могут предвосхищать
различные методы экспроп�
риации, ничего не имею�
щие общего с нормальным
порядком налогообложе�
ния. Это будут или прину�
дительные, или доброволь�
но�принудительные меры,
когда бизнесменам просто
скажут: делись! – отмечает
эксперт.

По мнению экономиста,
неизвестно как власти будут

определять точку отсчета
«сверхприбыли». Не ис�
ключено, что об уровне до�
ходов будут судить по рен�
табельности. К примеру,
могут обложить дополни�
тельной данью тех, у кого
рентабельность более 30%.
Подобные меры, как отме�
чает эксперт, толкают про�
изводителей прятать часть
выручки где�нибудь в «ти�
хой гавани».

Лев Марголин не ис�
ключает, что кто�то дей�
ствительно в последнее вре�
мя мог получать сверхпри�
были. По его словам, это
могут быть предприятия,
которые не сильно завязаны
на импорт комплектующих
и запчастей, а продают свою
продукцию за рубеж и име�
ют валютный доход.

— Допустим, химичес�
кий завод, который перера�
батывает белорусскую смо�
лу�живицу, производит
скипидар и экспортирует
его, будет иметь очень вы�
сокую рентабельность, �
считает экономист. – Ведь
рублевые затраты у него ос�
тались прежними, а при�
быль с учетом роста курса
валют выросла в несколько
раз.

Эксперт подчеркивает,
что действия властей по
изъятию прибыли, прежде

всего, ударят по частному
бизнесу. Но со временем,
как считает Лев Марголин,
малый и средний бизнес
найдут выход из этой ситу�
ации. Кто�то будет уводить
выручку в оффшоры, кто�то
научится завышать затра�
ты.

Республиканское обще�
ственное объединение пред�
принимателей «Перспекти�
ва», по словам его председа�
теля Анатолия Шумченко,
проводит ежедневный мони�
торинг ситуации на рынках
и в торговых центрах.

— Сегодня в условиях
экономического кризиса
говорить не то что о сверх�
прибыли, даже о маломаль�
ских доходах не приходит�
ся, — констатирует Анато�
лий Шумченко. – Более
того, предприниматели уже
несколько месяцев работа�
ют в убыток в связи с расту�
щим курсом валют. Доходов
у предпринимателей нет,
так что изымать нечего. Ра�
бота ведется за счет резер�
вов, за счет снижения цен,
и многие торгуют себе в
убыток.

Лидер предпринимате�
лей отмечает, что сегодня
средняя зарплата в стране
составляет около 170 долла�
ров по курсу «черного рын�
ка», а стоимость продук�

ции, которую продают пред�
приниматели, колеблется
от 50 до 170�200 долларов за
единицу.

— Какие доходы могут
быть у предпринимателя,
если белорус на одну зарп�
лату может купить одну или
две пары обуви, — подчер�
кивает Анатолий Шумчен�
ко.

По словам лидера «Пер�
спективы», предпринимате�
ли сегодня держатся из пос�
ледних сил. Товар заказы�
вают более дешевый, а зна�
чит, невысокого качества.
Если осенью доходы населе�
ния не увеличатся, то к
зиме в Беларуси ожидается
массовое банкротство пред�
принимателей.

– Конечно же, они не от�
дадут последние деньги
торговым центрам, рынкам,
а просто будут изымать свои
активы, либо уйдут в дру�
гие сегменты рынка, или
вообще начнут переводить
свой бизнес за рубеж. Ма�
лый бизнес практически
подошел к последней черте.
Хотя если сравнивать со
средним и крупным, то он,
конечно же, более живуч и
продержится дольше всех,
— считает Анатолий Шум�
ченко.

СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько бо бо бо бо бууууудет стоить бензин последет стоить бензин последет стоить бензин последет стоить бензин последет стоить бензин после
освобоосвобоосвобоосвобоосвобождения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?
Николай ДЕБЁЛО

Белорусские автолю
бители замерли в тре
вожном ожидании ры
ночного курса рубля.
Владельцы «железных
коней» опасаются, что в
середине сентября вмес
те со стоимостью дол

лара и евро могут взле
теть и цены на топли
во. По сведениям инфор
мационнопросвети
тельского учреждения
«За Авто», цена литра
бензина на белорусских
автозаправках может
подскочить до 9200 руб
лей. Корреспондент

«Завтра твоей стра
ны» выясняет насколь
ко реально такое значи
тельное подорожание
автомобильного топли
ва.

Проблему не вывели на
«Орбиту»

Представители учреж�
дения «За Авто» надеялись

сами развеять тревогу авто�
владельцев. С этой целью
они планировали 31 авгус�
та провести в минской гос�
тинице «Орбита» круглый
стол по проблемам топлив�
но�энергетического комп�
лекса и ценообразования на
этом рынке.

Окончание на с.5
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Ольга СЛУЦКАЯ

В интервью «Салідар
насці» эксперты рассужда
ют, можно ли верить обе
щанию Александра Лука
шенко освободить всех по
литзаключенных в стране
к середине октября.

МИД Болгарии подтвер�
дил факт встречи своего гла�
вы Николая Младенова и Алек�
сандра Лукашенко. Напом�
ним, по словам Младенова, бе�
лорусский президент пообе�
щал освободить находящихся
в заключении активистов оп�
позиции в течение полутора
месяцев.

Белорусские политологи
не сомневаются, что Лукашен�
ко действительно дал такое обе�
щание. Но исполнит ли он его?

– Лукашенко заинтересо�
ван в непубличном формате,
чтобы провести торг. Он про�
сит Запад о встречных шагах.
Возможно, Лукашенко освобо�
дит узников совести, если За�
пад что�то предложит в ответ,
полагает Валерий Карбалевич.

Эксперт затруднился дать
прогноз, помилует ли Лука�
шенко экс�кандидатов в пре�
зиденты Николая Статкевича
и Андрея Санникова.

– Поверить в это сложно.
Лукашенко недавно заявил:
«Какие политзаключенные в
Беларуси? Разве два�три у нас
таких будет. Политолог Денис
Мельянцов называет встречу

Лукашенко и Младенова сек�
ретной, поскольку болгарский
министр представлял МИД
Евросоюза.

– ЕС задействовал ту же
схему, которая успешно реа�
лизовывалась в 2008�2009 го�
дах. После неформальных до�
говоренностей Соланы в стра�
не не было продолжения поли�
тических репрессий, и хотя
Лукашенко не поехал на сам�
мит «Восточного партнер�
ства», началось потепление в
отношениях Евросоюза и Бе�
ларуси, – поделился полито�
лог в беседе с корреспонден�
том «Салідарнасці». – Что
важно: Лукашенко много раз
говорил, что ЕС не должен от
него публично требовать, мол,
он же глава суверенного госу�
дарства, и других господ слу�
шать не должен. Лукашенко
позиционирует себя как нена�
гибаемый политик, а что по�
думает электорат, если он бу�
дет выполнять требования,
выдвигаемые Евросоюзом?
Что он слабый. Поэтому умные
европейские дипломаты нача�
ли с неформальных договорен�
ностей. Сработало. На кону се�
рьезные вещи. Идет борьба в
геополитическом простран�
стве. Россия пытается втянуть
Беларусь в интеграционные
проекты, а если наша страна и
Украина включаются в единое
экономическое пространство с
РФ, это наносит серьезный
удар по имиджу «Восточного
партнерства». По сути это крах
программы. Поэтому со сторо�

ны ЕС требование освобожде�
ния политзаключенных пре�
следует не столько этический,
сколько геополитический мо�
мент. И, кроме того, перегово�
ры с Западом выгодны Лукаш�
кенко. Недаром он до сих пор
не признал Абхазию и Южную
Осетию. Во�первых, на уступ�
ки главы государства повлиял
экономический кризис. Тут
уже не до жиру – быть бы живу.

Помимо макрофинансовой
помощи, Беларуси нужно уча�
стие в парламентской делега�
ции Евронэст. Улучшение от�
ношений с Европой, поднимет
белорусские позиции, в том
числе и на переговорах по про�
даже «Белтрансгаза». Также
28 сентября проводится сам�
мит «Восточного партнер�
ства», и пока неясно, на каком
уровне Беларусь примет в нем
участие. Это зависит от того,
будут ли в наших тюрьмах по�
литические заключенные.

Также в следующем году
в стране пройдут парламентс�
кие выборы, которые Белару�
си желательно легитимизиро�
вать, добиться того, чтобы ЕС
выступил с заявлением, что
они прошли более демокра�
тично, чем прежние.

Денис Мельянцов уверен,
что всех узников совести вы�
пустят если не до середины
октября, то до конца года точ�
но. «Лукашенко выдержал
паузу и показал место своим
оппонентам, посадив их в тюрь�
мы. Это такой психологичес�
кий метод».

Лидер «Говори правду!»
Владимир Некляев в интер�
вью «Радыё Свабода» заявил,
что в октябре или даже рань�
ше Лукашенко освободит всех
политзаключенных, чтобы
власти Беларуси могли уча�
ствовать в саммите «Восточно�
го партнерства».

– Я Лукашэнку ня веру
зусім як палітыку і чалавеку,
але ацэньваю сытуацыю гэ�
так, што яна змушае яго хут�
ка вызваліць усіх палітвязь�
няў, � отметил он.

Напомним, в изначальном
списке узников совести, отбы�
вающих наказание по «делу
19 декабря» в тюрьме или «на
химии», осталось 18 человек.
Это Андрей Санников, Нико�
лай Статкевич и Дмитрий
Усс, Павел Северинец, Алек�
сандр Отрощенков, Дмитрий
Бондаренко, Дмитрий Була�
нов, Илья Василевич, Павел
Виноградов, Александр Клас�
ковский, Никита Лиховид,
Владимир Лобан, Александр
Молчанов, Федор Мирзоянов,
Дмитрий Новик, Олег Федор�
кевич, а также Дмитрий Даш�
кевич и Эдуард Лобов, задер�
жанные накануне Площади.

Кроме того, ожидает при�
говора Святослав Баранович,
последний обвиняемый по
делу о Площади. За решеткой
также остаются руководитель
правозащитного центра «Вяс�
на» Алесь Беляцкий, обвиня�
емый в неуплате налогов, и вол�
ковысский предприниматель
Николай Автухович.

«Шанс ці ШОС»«Шанс ці ШОС»«Шанс ці ШОС»«Шанс ці ШОС»«Шанс ці ШОС»
Каментуючы палі

тычную сітуацыю,
Уладзімір Някляеў пра
панаваў Аляксандру Лу
кашэнку выбар.

“Адна з галоўных палі�
тычных падзей, якія чакаюц�
ца ў верасні — саміт Усход�
няга партнёрства. Для Бела�
русі гэтая падзея — без пера�
большання — гістарычная.
Дакладней, можа стаць та�
кой, калі Лукашэнка зразу�
мее, які ёсць для краіны
шанс, якая ўзнікае перспек�
тыва.

Упершыню з Беларуссю
на роўных, як партнёр з парт�
нёрам, мае намер весці дыя�
лог аб’яднаная Еўропа.
Толькі вось канкрэтна з кім?
Запрашэнне на саміт ні Лу�
кашэнку, ні прадстаўнікам
беларускай улады пакуль не
напісана. І папера можа зас�
тацца чыстай, калі не будзе
выкананае найпершае патра�
баванне Еўразвязу: цалкам
рэабілітаваць, без аніякіх
умоў вызваліць усіх палітз�
няволеных.

Калі думаць па�дзяржаў�
наму, дык ужо сёння так і
трэба зрабіць. І тады — зап�

рашэнне, тады саміт, шанс і
перспектыва. Калі не — тады
ніякіх перспектыў. Тады не
шанс, а ШОС!

Такі вось выбар.
Шмат хто кажа: нельга

даваць Лукашэнку выбіраць.
Навыбіраўся. Толькі ШОС! Я
адказваю: не, шанс таксама.
Бо саміт, удзел у праграме
Усходняга партнёрства —
гэта непараўнальна больш,
чым шанс для Лукашэнкі.
Гэта шанс для Беларусі, для
нас і нашых дзяцей.

У Еўразвязе ёсць мерка�
ванне: абмежавацца ў звязку
з сітуацыяй у Беларусі пры�
сутнасцю на саміце прадстаў�
нікоў беларускай апазіцыі.

Гэта, канешне, ганарова, але
куды болей за маральнае за�
давальненне мне хацелася б
мець ад саміту рэальныя,
практычныя вынікі. Дарэчы
тут нагадаць, што міністр за�
межных спраў Польшчы Ра�
даслаў Сікорскі заявіў пра па�
жаданасць прысутнасці на са�
міце беларускай дэлегацыі на
высокім узроўні. Таму яшчэ
раз падкрэсліваю: нельга цяг�
нуць з вырашэннем прабле�
мы палітзняволеных. Рас�
чыніць дзверы турмы — гэта
расчыніць дзверы ў еўрапей�
скую будучыню. Калі, канеш�
не, нехта ва ўладзе, ва ўрадзе
пра гэтую будучыню насам�
рэч дбае”.
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Илья ГОРИН

«В центре внимания»
Первого канала расшиф
ровали, кого Александр
Лукашенко пригласил
для переговоров за «круг
лый стол», заявили, что
в Беларуси нет политзак
люченных, а также про
цитировали отрывки пи
сем судей и журналистов
госСМИ в Европу.

Вспоминая все события
минувшей недели, где глав�
ным героем подборки по тра�
диции стал Александр Лука�
шенко (а на этот раз еще и его
младший сын Николай в свя�
зи с поступлением в 1 класс),
ведущий «В центре внима�
ния» Юрий Прокопов отдель�
ный блок посвятил инициа�
тиве главы государства орга�
низовать общественный диа�
лог.

Напомним, 29 августа
Лукашенко предложил
«всем здравомыслящим и
любящим свою страну лю�
дям, к какому бы политичес�
кому лагерю они ни принад�
лежали, сесть за круглый
стол, посмотреть друг другу
в глаза и реально оценить, кто
чего стоит и что может сде�

лать для эффективного улуч�
шения ситуации в стране».

В последующие дни ряд
оппозиционных лидеров сде�
лали заявления на этот счет.
К примеру, после обсуждения
этого предложения (а на встре�
че присутствовали лидеры
ОГП, Партии БНФ, Белорус�
ской партии левых «Справед�
ливый мир», движений «За
Свободу» и «Говори правду!»,
оргкомитета по созданию
партии «Белорусская хрис�
тианская демократия»), они
пришли к единому мнению:
без освобождения политзак�
люченных переговоры с влас�
тью невозможны.

«Оппозиционеры поче�
му�то приняли это предложе�
ние на свой счет», «начали
занимать табуретки и дикто�
вать условия», прокомменти�
ровал, а также расшифровал
послание Лукашенко, вече�
ром 4 сентября Прокопов. И
напомнил, что в Беларуси за�
регистрировано и существу�
ет больше сотни обществен�
ных организаций и более де�
сятка партий, в которых есть
действительно ответствен�
ные люди, беспокоящиеся о
будущем своей страны. Оп�
понентов же, по его словам,
«с гулькин нос, всю эту оппо�
зицию в одну корзину сло�
жить можно».

— Разве являются здраво�
мыслящими погромщики? О
чем разговаривать с теми, кто
добивался в отношении Бела�
руси экономических санк�
ций, — обратился к зрителям
ведущий.

Кроме того, дополнил он,
оппозиция является «недого�
вороспособной». И подыто�
жил: «клиническому и амбу�
латорному лечению не подле�
жит», диалог же предлагает�
ся «всем ответственным поли�
тическим силам», а не «аген�
там зарубежных центров».

Слова Прокопова подкре�
пили своими комментария�
ми невъездной в Евросоюз
редактор журнала «Беларус�
кая думка» Вадим Гигин, а
также член Общественно�кон�
сультативного совета при Ад�
министрации президента
Владимир Нистюк.

По большому счету все
они продолжили уже
«разъяснительную работу»,
которую 3 сентября начал
председатель правления ЗАО
«Второй национальный теле�
канал» Григорий Кисель.

– Наверняка, президент,
озвучивая свою идею, имел в
виду следующее: собирай�
тесь левые, правые, неприми�
римые, сторонники, выраба�
тывайте предложения даже
без участия власти и вносите

их. Если предложение сто�
ящее, то ни одна нормальная
власть, которая ощущает про�
блемы в экономике или фи�
нансах, не может его игнори�
ровать, поскольку для власти
оно выгодно, – сказал Кисель
в эфире телеканала ОНТ, со�
общает «Ежедневник».

Также, по его мнению,
происходит подмена понятий:
«Слово «переговоры» в дан�
ном случае неуместно. Пере�
говоры в любом обществе про�
исходят периодически: выбо�
ры президента, парламента,
президента с народом – это
переговоры. Все остальное –
работа».

В дополнение к вышеска�
занному одиозный ведущий
Прокопов озвучил, что поли�
тических заключенных в Бе�
ларуси нет, сравнив осуж�
денных по делу 19 декабря с
лондонскими погромщика�
ми, а также зачитал отрыв�
ки из писем в еврострукту�
ры и ООН от провластного Бе�
лорусского союза журнали�
стов и судей. Последние не�
довольны внесением отдель�
ных лиц в списки невъезд�
ных в страны ЕС, в связи с
чем требуют у другой сторо�
ны «восстановления своих
прав» и «прекращения дав�
ления со стороны европейс�
ких чиновников».

«Мо«Мо«Мо«Мо«Можжжжжет хет хет хет хет хоть мое пооть мое пооть мое пооть мое пооть мое полололололожжжжжение заставитение заставитение заставитение заставитение заставит
белорбелорбелорбелорбелорууууусских правозащитниксских правозащитниксских правозащитниксских правозащитниксских правозащитникововововов
немного быстрее двигаться»немного быстрее двигаться»немного быстрее двигаться»немного быстрее двигаться»немного быстрее двигаться»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Глава правозащитно
го центра «Весна» Алесь
Беляцкий, несмотря на
пребывание за решеткой,
стремится как можно
более продуктивно исполь
зовать время, которое он
вынужден проводить за
решеткой. О чем он пи
шет в своих письмах, «Са
лідарнасці» рассказали
его коллеги.

Беляцкий много читает,
занимается английским язы�
ком, делает физические уп�
ражнения и пишет мемуары
об Объединении молодых ли�
тераторов «Тутэйшыя», од�
ним из основателей которого

он был. Как отмечают колле�
ги�правозащитники, Алесь
совершенно не теряет присут�
ствия духа в заключении.

«Здесь больше нечего и
делать, как письма читать и
писать самому (что не делал
уже лет 15). У меня все хоро�
шо. Втянулся в здешнюю
жизнь отчасти, смотрю теле�
визор (здесь два канала бе�
рет), учу (подучиваю) анг�
лийский, читаю», – приво�
дит выдержки из писем сайт
«Вясна».

– Алесь присылает много
писем, где рассуждает о бу�
дущем и ситуации, в которой
оказалось наше общество сей�
час. Кроме того, арестант по�
просил, чтобы ему переслали
некоторые литературные
журналы для написания ре�
цензий, – рассказал «Салі�

дарнасці» представитель пра�
возащитного центра «Весна»
Владимир Лобкович. – Поми�
мо того, что Беляцкий явля�
ется правозащитником, он
еще и выдающийся литера�
турный критик.

Обвиняемый в уклонении
от уплаты сумм налогов, сбо�
ров в особо крупном размере
отмечает, что библиотека в
СИЗО «на удивление, не та�
кая и плохая»: «Даже на сле�
дующий раз я белорусские
книжки заказал. Их здесь
развозят дважды в месяц.
Читал в «Народной Воле» о
пикетах, которые запретили.
Может хоть мое положение
заставит белорусских право�
защитников немного быстрее
двигаться».

Отрывки из писем, в ко�
торых Алесь Беляцкий рас�

сказывает о своем настрое�
нии, внутренних ощущени�
ях: «Я сам настраиваюсь до
суда – месяцев на шесть. Если
получится раньше – будет
хорошо. Пока я к этому не го�
товлюсь, не спешу, буду гото�
виться позже. Также я изу�
чаю местные правила поведе�
ния: когда есть, когда ходить
на «дальняк» – здесь все рег�
ламентировано, но очень ува�
жается личная неприкосно�
венность (пространство) вок�
руг тебя и наша убогая соб�
ственность, если только ты
сам не мешал другим ...

... Жизнь для меня здесь
остановилась, если сравнить с
последним годом, но в этом
тоже есть свой позитивный
смысл, потому что есть время
много думать. Но я себя не на�
кручиваю, не строю никаких
больших планов, сознавая, что
многое теперь в моей жизни
зависит не от меня лично, а от
внешних факторов. Одним
словом, я плыву по реке судь�
бы и готовлю себя к любому
развитию событий».
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Курс
валюты на
дополни
тельной
сессии
будет
значительно
выше
официального

Об этом в эфире
Первого канала со
общил первый за
меститель предсе
дателя Нацио
нального банка Бе
ларуси Николай
Лузгин, сообщает
БЕЛТА.

– Вначале можно
предполагать, что
курс второй сессии
будет значительно
выше, чем официаль�
ный курс, который
устанавливается на
первой сессии, – от�
метил первый замп�
ред.

Однако, по словам
чиновника, курс бело�
русского рубля будет
укрепляться, и через
некоторое время кур�
сы первой и второй
сессий сблизятся.
Тем самым Нацбанк
рассчитывает выйти
на единый курс.

– Я бы не совето�
вал сразу бежать и
хватать валюту по лю�
бому курсу, а подож�
дать некоторое время,
присмотреться к си�
туации и задуматься,
стоит ли это делать, –
высказал мнение Ни�
колай Лузгин. – Тем
более что параллельно
будут значительно
подняты процентные
ставки на рынке кре�
дитных ресурсов и,
соответственно, по
рублевым депозитам
населения.

Зарплаты соседейЗарплаты соседейЗарплаты соседейЗарплаты соседейЗарплаты соседей
продолжают растипродолжают растипродолжают растипродолжают растипродолжают расти
Сергей СТАХОВСКИЙ,
“Завтра твоей страны”

На фоне экономичес
ких потрясений бело
русской экономики зар
платы ближайших сосе
дей медленно, но верно
растут.

Во втором квартале
2011 года стремительнее
всего в странах Балтии
средняя зарплата выросла
в Латвии — на 5,5%, сооб�
щает ru.DELFI.lt.

С января 2011 года жа�
лование в Эстонии вырос�
ло с 822 до 857 евро, в Лат�
вии — с 632 до 667 евро, а
в Литве — с 595 до 610
евро.

Повысилась реальная
заработная плата и в Укра�
ине. В январе�июне 2011 ее
рост составил 8,1%.

— За шесть месяцев у
нас реальный рост доходов
населения, реальной зара�
ботной платы в экономике
составил 8,1%, — цитиру�
ет заместителя главы Ми�
нистерства финансов Укра�
ины Анатолий Мярковс�
кий популярный интер�
н е т � р е с у р с
obozrevatel.com.

Экономисты отмечают
наибольший рост зарплат
в бюджетной сфере. Са�
мый высокий уровень зар�
плат зарегистрирован в
Киеве, где средняя зарпла�
та составила 4 098 гривен
($ 510), в то время как сред�
няя зарплата по стране со�
ставила 2 708 гривен ($
335) в месяц, сообщает
«Газета по�Киевски».

Украинский премьер
Николай Азаров обещает
еще большее увеличение
темпа роста зарплаты в

2012 году. По его мнению,
благодаря тому, что эконо�
мика вышла на путь разви�
тия, это даст возможность
решать социальные зада�
ния, которые поставлены
перед правительством.

— В следующем году
темпы выравнивания зарп�
лат, т.е. темпы роста будут
выше, нежели в этом году,
— приводит слова мини�
стра сайт украинского
Минфина.

С начала лета 2011 года
выросла оплата труда и в
Молдове. Ее рост составил
20% по сравнению с тем
же периодом прошлого
года. Средняя зарплата по
стране превысила рубеж в
3500 леев ($ 310), сообща�
ет Национальный комитет
статистики Молдовы.

По�прежнему, в луч�
шем положении там нахо�
дятся работники банковс�
кого сектора. В июне они
получали в среднем более
6400 леев ($ 566). Самые
низкие зарплаты в сельс�
ком хозяйстве – около 1700
леев ($ 150).

КККККаким баким баким баким баким бууууудет рыночный курс рдет рыночный курс рдет рыночный курс рдет рыночный курс рдет рыночный курс рууууубляблябляблябля

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Геннадий КОСАРЕВ

После запланирован
ной на середину сентяб
ря частичной либерали
зации валютного курса
Международное рейтин
говое агентство Moody’s
Investors Service ожидает
девальвации белорусско
го рубля к доллару на 30
50%. Сбудутся ли эти
прогнозы и установят ли
власти реальный курс бе
лорусского рубля, выяс
няет “Завтра твоей
страны”.

Экономист Михаил За�
лесский отмечает, что
Moody’s Investors Service
дела ет прогнозы, исходя из
экономической реальности.

— А решения об и зме�
нении валютного курса бе�
лорусского рубля принима�
ет Александр Лукашенко и
прогнозировать их весьма
проблематично, � говорит
эксперт.

Михаил Залесский под�
черкивает, что рыночный
курс зависит от того, имеет
ли Национальный банк воз�
можности проведения ва�
лютных интервенций. А вот
реальное состояние золото�
валютных резервов и те фон�
ды, которыми диспонирует
государство, по словам экс�
перта, мало кому известны.

— У нас вся экономика
стоит на подпорках. Если их
вытянуть, то коммуналь�
ные платежи вырастут в два
раза, цены на сельскохозяй�
ственную продукцию под�
скочат еще в два раза, а то и
больше, и в результате бу�
дет курс 12 тысяч белорус�
ских рублей за доллар, —
отмечает Михаил Залес�
ский.

В то же время бывший
глава Национального банка
Беларуси Станислав Бог�
данкевич считает, что дол�
лар, как и прогнозирует
агентство Moody’s, будет
стоить от семи до восьми
тысяч рублей. Но только в
случае жесткой денежно�
кредитной политики.

Станислав Богданкевич не
исключает, что власти все�
таки могут пойти на установ�
ление реального единого кур�
са рубля. Он отмечает, что пер�
вые шаги в этом направлении
сделаны. Дополнительной
эмиссии Национальный банк
не производит еще с начала
июня. Повышена ставка ре�
финансирования. Кредиты,
которые раньше выдавались в
случае проблем с ликвиднос�
тью коммерческим банкам на
30 – 90 дней, сейчас — на срок
не более 7 дней.

— Ужесточение кредит�
ной политики налицо. Дру�
гое дело, что надо бы делать
больше. Необходимо, чтобы
Нацбанк взыскал те депози�
ты, которые он разместил в
Белпромстройбанке, Белаг�
ропромбанке, Беларусбанке,
а это 10 триллионов рублей,
и таким образом снизить руб�
левую массу. Но уже даже то,
что дальше не идет увеличе�
ние денежной массы, это уже
хорошо. Можно рассчиты�
вать, что стабилизация на�
ступит через два месяца, —
отмечает эксперт.



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  6 верасня 2011  | №227

ЭКОНОМИКА

«Власть к диалогу с оппозицией не готова.«Власть к диалогу с оппозицией не готова.«Власть к диалогу с оппозицией не готова.«Власть к диалогу с оппозицией не готова.«Власть к диалогу с оппозицией не готова.
Она готовит почву для диалога с Европой»Она готовит почву для диалога с Европой»Она готовит почву для диалога с Европой»Она готовит почву для диалога с Европой»Она готовит почву для диалога с Европой»
Сергей БАЛАЙ,
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Стоит ли расцени
вать последние коммен
тарии БТ как отказ вла
стей от переговоров с оп
позицией? Что же тогда
они имели в виду под
«круглым столом»? Си
туацию комментируют
политологи.

В воскресенье в програм�
ме «В центре внимания»
Первого канала расшифро�
вали, кого Александр Лука�
шенко пригласил для пере�
говоров за «круглый стол»,
заявив к тому же, что стране
нет политзаключенных.

Политолог Александр
Класковский отмечает, что
еще до комментариев на БТ
можно было догадаться, что
власти на реальные перегово�
ры с оппозицией не пойдут.

– Не трудно было сразу
догадаться, что вся эта затея
с «круглым столом» – всего
лишь вынужденная ритори�
ка властей, за которой не
могло быть реального содер�
жания. Достаточно было
вслушаться в слова офици�
ального лидера, чтобы по�

нять, что речь не шла о круг�
лом столе, как например, в
Польше времен «Солидарно�
сти». Можно сказать, из его
уст прозвучало следующее:
выдвигайте идеи, как укре�
пить режим, – считает Алек�
сандр Класковский.

Политолог Юрий Чаусов
также не увидел в заявлени�
ях БТ ничего удивительно�
го.

– «Круглый стол», о ко�
тором говорил Лукашенко,
и переговоры, о которых го�
ворила оппозиция на про�
шлой неделе, – два разных
процесса, не пересекающих�
ся между собой. Президент
заинтересован в имитации
диалога, создании иллюзии,
что идет процесс обмена
мнениями. Себя он не видит
участником диалога, предла�
гая кому�то другому сесть за
стол, – отмечает Юрий Чау�
сов. – Похоже, официальный
лидер имеет в виду под пе�
реговорами Общественно�
консультативный совет при
администрации президен�
та. В августе прошло его ре�
формирование, а на этой не�
деле должно состояться пер�
вое заседание. Возможно,
слова Александра Лукашен�
ко о «круглом столе» были

своеобразным благословле�
нием ОКС.

По мнению политолога,
очень быстрая реакция оппо�
зиционных сил на неофици�
альное заявление Лукашен�
ко о перспективе переговоров
– весьма знаковое явление.

– Оппозиция провела
консультации, собрались
все партии, аналитики, свои
заявления и рекомендации
высказали международные
эксперты, а предмета разго�
вора, похоже, нет, – считает
Юрий Чаусов. – Столь болез�
ненная и быстрая реакция
оппозиции показывает, что
для нее тема «круглого сто�
ла» более важная, чем поли�
тические заключенные и
перспектива выступления
Лукашенко на саммите «Во�
сточного партнерства».

При этом, как отмечает
Юрий Чаусов, процесс осво�
бождения политзаключен�
ных идет не из�за требова�
ний оппозиции.

– Политзаключенных ос�
вобождают для вступления
в реальный переговорный
процесс с Западом, имити�
руют диалог для него же.
Власть к диалогу с оппози�
цией не готова и не хочет его.
Диалог был 19 декабря про�

шлого года с помощью ду�
бинок. Все, что делает офи�
циальный Минск сейчас, –
это подготовка почвы для ди�
алога с Европой, в конце ко�
торого будут кредиты. Не
сейчас, не через месяц, мо�
жет быть в начале следую�
щего года, или к парламент�
ским выборам, – считает по�
литолог.

Александр Класковский
полагает, что даже если
«круглый стол» состоится,
то оппозиция из него ниче�
го выжать не сможет.

– Если оппозицию и пу�
стят на «круглый стол», то
где�то сбоку и на приставном
стульчике. Тем более что
подобный опыт уже есть,
вспомнить хотя бы так назы�
ваемый «широкий обще�
ственный диалог» 1999 года
при посредничестве Ханса�
Георга Вика, тогдашнего
главы миссии ОБСЕ в Минс�
ке, – отмечает Александр
Класковский. – Власть по�
старается максимально вы�
жать весь в пиар�потенциал
из этого «круглого стола»,
как выковыривают изюм из
булки. Именно на оппози�
цию могут «повесить» от�
ветственность за ухудшение
уровня жизни.

На встречу были пригла�
шены чиновники правитель�
ства, представители концер�
на «Белнефтехим», а также
известные экономисты. Од�
нако диалог не состоялся.
Как сообщил руководитель
«За Авто» Артем Шарков, за
день до начала круглого сто�
ла организатором было отка�
зано в аренде конференц�
зала. Руководство гостини�
цы сослалось на какие�то тех�
нические причины.

Тогда Артем Шарков за�
казал круглый стол в ресто�
ране гостиницы. Но бук�
вально за минуту до начала
мероприятия в ресторане
тоже был введен запрет на
диалог. Не нашлось места
для этого мероприятия и в

СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько бо бо бо бо бууууудет стоить бензиндет стоить бензиндет стоить бензиндет стоить бензиндет стоить бензин
после освобопосле освобопосле освобопосле освобопосле освобождения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?ждения курса валют?

Окончание.
Начало на с.1

пустовавшем зале гости�
ничного кафе. Объяснение
администрации все то же –
по техническим причинам.

Круглый стол пришлось
провести стоя, в холле гос�
тиницы. В нем, кстати,
принял участие главный
советник аналитического
управления аппарата Сове�
та министров Александр
Нароленков.

«Стоп5мясо» вместо
«Стоп5бензин»?

А вот эксперты учрежде�
ния «За Авто» уверены, что
возможности для снижения
цены на топливо в Беларуси
есть. По словам Артема
Шаркова, в связи с тенден�
циями на мировом рынке
реальная цена бензина в на�
шей стране составляет по�
чти 1,5 доллара за литр. Но
если учесть уровень доходов

и расходов белорусов, то сто�
имость литра бензина на
отечественных АЗС не дол�
жна превышать 3 тысячи
рублей.

— При правильной нало�
говой политике, при разум�
ной системе регулирования
со стороны государства сни�
зить цену на бензин вполне
реально, — отмечает Артем
Шарков. Учреждение «За
Авто» уже подготовило ряд
предложений по снижению
цены на моторное топливо.
Среди прочего предлагает�
ся снизить акциз на топли�
во, который в Беларуси, по
словам Артема Шаркова,
один из самых высоких в
мире. Кроме того, независи�
мые эксперты считают не�
обходимым провести рест�
руктуризацию и привати�
зацию предприятий кон�

церна «Белнефтехим», что
позволит повысить их эф�
фективность. Вообще, как
считает лидер «За Авто»,
для снижения цены на топ�
ливо, прежде всего, нужна
воля «Белнефтехима» и Со�
вмина. Но будет ли на то
воля государственных чи�
новников?

По информации руково�
дителя учреждения «За
Авто», с середины сентября
курс рубля вырастет до 9800
рублей за 1 доллар. В связи
с этим, по словам Артема
Шаркова, цена 1 литра бен�
зина на белорусских АЗС
составит 9200 рублей.

Пока «За Авто» не пла�
нирует очередных акций
протеста в случае резкого
скачка цен на топливо.

— Но если произойдет
резкий рост цен, то нам про�
водить акции «Стоп�бен�
зин» не будет смысла. Я сам
тогда пойду на акцию
«Стоп�мясо», — заявил ак�
тивист учреждения Кон�
стантин Михайлов.
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Письмо своим зрителямПисьмо своим зрителямПисьмо своим зрителямПисьмо своим зрителямПисьмо своим зрителям
Сергей ДОРОФЕЕВ

Здравствуйте, не
безразличные, актив
ные белорусы со своей
гражданской позици
ей! Здравствуйте, до
рогие зрители! Решил
поделиться с Вами сво
ими мыслями: так мы
будем ближе. 550 кило
метров между Минс
ком и Киевом – это ки
лометры на автомо
бильных картах и до
рожных указателях. В
наших же головах не
было и нет знаков,
предписывающих, как
двигаться и где сто
ять.

В последнее время обо
мне появилось много или
неточной, или откровенно
лживой информации. Во
избежание всякого рода
спекуляций, пытаясь убе�
речь свою фамилию и со�
хранить репутацию, са�
жусь за это письмо… Го�
ворить буду прямо, а
вещи называть – своими
именами. Как и обещал до
отъезда, буду писать.
Пишу.

Своё прошлое (пусть
пока и не такое продол�
жительное, мне 31 год) я
всегда вспоминал эпизо�
дами – вот школа, инсти�
тут, вот первая любовь,
первый эфир и т.д. Это
были именно эпизоды –
небольшие видеофильмы
со своей драматургией и
своим финалом. Воспо�
минания же последних
восьми месяцев всплыва�
ют в моей голове фотогра�
фиями. Это не видеоэпи�
зоды: причинно�след�
ственная связь пропала.
Это прерванные… чьи�то
логичные, чьи�то неадек�
ватные движения. Вечер
19�го… вот студия «Выбо�
ра», площадь, вот автоза�
ки, а это уже кухни до�
мов, испуганные лица бе�
лорусов, слёзы, в том чис�
ле слёзы моей мамы. А
вот полгода спустя она
уже провожает меня, уез�
жающего в другую стра�
ну… вот её слова: «Ну по�
чему кто�то за нас решил,

когда нам надо расста�
ваться»…

Добил же меня взрыв
на Октябрьской. Теперь я
не только фотографиями
вспоминаю, теперь я ими
думаю, даже планирую
стоп�кадрами. Причём,
планы больше чем на день
не строю. Теперь всё не
так. Мы все изменились.
Другими стали даже те,
кто по долгу службы в
принципе не может быть
другим: тщательно выст�
раиваемая пирамида дала
трещины. Это уже не мо�
дус вивенди – на смену
образу жизни пришёл об�
раз существования. Пре�
жними для меня остались
только ценности и прин�
ципы.

Предвосхищаю, как
некоторые «легенды»
официальной белорус�
ской журналистики сей�
час говорят: «Вот, мы же
сообщали – много на себя
берёт, этот Дорофеев». От�
вечаю. У меня, как у граж�
данина и журналиста, мо�
гут быть свои мысли. Так
бывает… Что касается
поддержки ток�шоу «Вы�
бор» — это одобрение зри�
телями независимой
журналистики. Я же все�
гда был только журналис�
том. Никогда не был на
броневике. Да, когда�то
был на коне, потом – под
конём. Но конём не был
никогда. А некоторым так
хотелось… И на своём ра�
бочем месте я ещё готов
многому учиться и многое
делать. Мне есть с кого
брать пример. Не с вас.

Ещё работая в «Выбо�
ре», часто приходилось
слышать: «Дорофеев рас�

качивает обстановку». Да
не раскачиваю, отобра�
жаю ситуацию – говорю
то, что видим мы все.

Принципы независи�
мой нейтральной журна�
листики я проповедаю и
активно транслирую пос�
ледние годы. До этого
моя гражданская пози�
ция была менее выраже�
на. Однако, аполитичным
не был никогда. Правда,
раньше чиновникам дове�
рял больше. Порой, ни�
как не мог поверить в то,
что кое�кто в нашем обще�
стве совершает подлости
на чистом глазу… «Ну, не
может быть такого, � го�
ворил себе, � он�она�они
не могут лгать». Прохо�
дило время и некрасивое
тайное становилось ещё
более некрасивым яв�
ным. Времена менялись,
менялся вместе с ними и
я – взрослел, анализиро�
вал, понимал. Сейчас не�
которые свои мысли из
прошлого озвучивал бы
уже по�другому. Но за
каждое слово (сказанное
на работе и вне её) отве�
чал и отвечаю. Если ког�
да�то что�то говорил, то
только то, что действи�
тельно думал.

Эфиры были нейтраль�
ными, за исключением
тех редких записных про�
грамм и фильмов, кото�
рые монтировались не
мной. В итоге я становил�
ся невольным участником
политической борьбы. Но
это уже другая история.

Я в курсе всего, что
происходит сейчас в Бела�
руси. Ленты новостей
просматриваю каждый
день. Что�то перечитываю

по нескольку раз: не ве�
рится…

Быть может, спустя ка�
кое�то время, смогу под�
робнее рассказать – каки�
ми были эти 8 месяцев
моей жизни, точнее не
жизни и не работы: кто
меня окружал и что гово�
рил, что советовал, рас�
скажу, как уезжал и кого
встречал на перроне…

Как уже рассказывал,
из всех вариантов работы
я выбрал Киев – подписал
контракт c «5 каналом».
Обязанности – ведение
эфира, работа редактора.
На «5�м» (это первый ук�
раинский информацион�
ный телеканал) можно за�
ниматься журналисти�
кой практически в её ис�
тинном понимании. Это,
в частности, и повлияло
на мой выбор. После ин�
тервью «Комсомолке»
чаще всего мне задавали
один вопрос: «Почему ты
говоришь о независимос�
ти канала, когда «5�й»
был трибуной «оранже�
вой» революции?» Отве�
чу ещё раз. Как вы пони�
маете, я достаточно хоро�
шо изучил украинский
медиа�рынок, прежде
чем принять решение пе�
реехать в Киев и подпи�
сать здесь контракт. Для
меня, как для журналис�
та, «5�й канал» незави�
сим. Это ощущение есть,
по крайней мере, сегод�
ня. Мне никто не спуска�
ет бумаги о том, как надо
думать и куда смотреть.
Никто не намекает взгля�
дами, вздохами и разны�
ми продуктами агитпро�
ма. Это главное. Я пони�
маю, что смогу объектив�
но освещать события. А
вот насколько канал неза�
висим с платформы вла�
дельцев – этого не знаю:
не мой вопрос. Знаю одно:
абсолютной независимо�
сти не бывает. Существу�
ют интересы власти, биз�
неса и пр. Но, как уже не
раз говорил, в профессии
журналиста есть опреде�
лённый допуск, позволя�
ющий чувствовать себя
комфортно и не терять
совесть. Это как стоять в
лодке – качает, стоять не�
просто (есть определён�
ная амплитуда, тот са�
мый допуск колебаний).
Главное не упасть, не под�
мочить репутацию.
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Прежде чем писать
дальше, отмечу важный
момент – в следующих
строках я не занимаю ни�
чьей позиции, не агити�
рую за какие�то полити�
ческие силы, а лишь кон�
статирую исторический
факт. «Оранжевая» рево�
люция 2004 г. была неви�
данной консолидирую�
щей силой для большин�
ства украинских граждан.
А что есть консолидация?
Для любого общества – это
катализатор процесса на�
циональной идентифика�
ции. И это даже с учётом
того, что гражданское об�
щество чаще всего созда�
ют пассионарии, люди
активные и непростые.
Что касается консолида�
ции, пусть она лучше бу�
дет результатом тихой
эволюции, чем громкой
революции. Далее: ещё в
журфаковских учебниках
доносится мысль о том,
что журналист всегда
должен оппонировать вла�
сти. Поэтому, даже если
телеканал, радиостанция,
или журнал в какие�то пе�
риоды своей работы обре�
тают некую политичес�
кую окраску, что�что, а
новости делать нейтраль�
ными они могут и долж�
ны! Есть такое, по�моему,
французское выражение
«купить себе балерину».
Это когда балерина
танцует то, чего хотят
мсье… Так вот, если СМИ
своими новостями так
станцует хотя бы раз, ре�
путацию потом будет
очень сложно вернуть. И
есть медийные менедже�
ры, которые это понима�
ют. Поэтому возможная
зависимость от кого�то
(чего�то) и нейтральные
новости – понятия в СМИ
совместимые (иначе
«включается» балерина).
Сейчас я могу делать ней�
тральные новости и ин�
тервью. Другим не зани�
маюсь. О других не гово�
рю. Посмотрим, как будет
дальше.

За 13 лет своей работы
в Беларуси – на радио и
ТВ – я чаще всего писал
между строк, говорил на�

мёками и паузами… Не
нужно большого ума, что�
бы взобраться на гору,
крикнуть и быть сражён�
ным первой пулей. Так
тебя точно никто не услы�
шит. Слово, сказанное
между строк, чаще всего
имеет бОльшую силу, не�
жели слово, брошенное в
лицо. Осознание этого
приходит с опытом. Ког�
да же только начинаешь
писать, хочется рубить
сплеча, да сгоряча. Хотя,
порой, бывают моменты,
когда рубануть надо… Это
как у А. Макаревича в
песне «Костёр»: «Ты был
не прав, ты всё спалил за
час, и через час большой
огонь угас, но в этот час
стало всем теплей»…

В Украине вещи мож�
но называть своими име�
нами. По крайней мере,
пока. Хотя свобода слова
здесь, порой, доминиру�
ет над ответственностью
говорящего�пишущего.

Хочу сказать спасибо
всем, кто помог и помога�
ет мне в Киеве – кто меня
сориентировал, встретил,
подсказал, что и как. С не�
которыми из этих людей
я познакомился, ещё ра�
ботая в Минске. Этим зна�
комством дорожу: наши
взгляды на многие про�
цессы идентичны, мы го�
ворим на одном языке.
Вновь и вновь хочу побла�
годарить всех белорус�
ских зрителей и коллег,
которые меня поддержали
(если говорить об ОНТ, это
почти весь канал). Спаси�
бо моим мудрым настав�
никам � представителям
интеллигенции: людям
светским и церковным �
всё понимающим и обере�
гающим меня словом и
делом.

Этим письмом также
хочу отреагировать на по�
казательную активность
некоторых своих бывших
коллег. Встречать целые
рассказы о себе в их ин�
тервью уже становится
традицией. Продолжать
пропускать такое мимо
ушей будет не по�мужски.
Реагирую. Природу этих
сигналов я понимаю: топ�

тать Дорофеева – сейчас
тренд… авось, там оценят.
Всегда выступал за кри�
тику: помогает расти. Но,
экс�коллеги, ведь 99 %
того, что вы пишете –
ложь и лицемерие. И это
вижу не только я. Вообще,
в таких случаях обычно
подают в суд. Сначала и у
меня были подобные мыс�
ли, но потом они меня
рассмешили: искать прав�
ду где – в суде?..

О том, как готовились
программы «Выбор», я не
раз рассказывал в самых
разных интервью, назы�
вал имена людей, кото�
рые мне помогали и, по�
рой, за меня заступались.
Благодарил их раньше,
благодарю сейчас. Но
вместе с тем прекрасно
понимал – дело идёт к вы�
борам. А тут рейтинговое
ток�шоу, где спорят и
критикуют… Похоже на
демократию.

Последние полгода я
занимался своим трудо�
устройством и не ждал у
моря погоды. Ждать пого�
ды не по мне, а уж тем бо�
лее среди наших цикло�
нов и циклонш. Да и на
канале для меня склады�
валась непростая обста�
новка. Ездил в Киев и
Москву…

Что касается Белару�
си, не раз говорил: госу�
дарственные СМИ меня
бы в эфир не взяли. Пос�
ле всего произошедшего
я и сам бы туда не пошёл.
В более�менее нейтраль�
ных масс�медиа не смог
бы реализоваться (я это
понимал, например, по
количеству купюр, с ко�
торыми выходили мои
последние интервью).
Что касается альтерна�
тивных, считал и считаю
неправильным, уйдя с го�
сударственного телекана�
ла, тут же устраиваться в
оппозиционные СМИ. Да,
я никогда не был агита�
тором и пропагандистом,
но всё равно – это девиа�
ция… Поэтому отъезд
стал единственной воз�
можностью сохранить
себя как личность, избе�
жать сплетен и слухов.

Вот, экс�коллеги, те�
перь порядок если не в го�
ловах, то на бумаге. Наде�
юсь, для усиления своих
сигналов… вы перестане�
те использовать мои имя
и фамилию. Такого права
вам, собственно, никто и
не давал. Все ваши интер�
вью в свободном доступе в
Интернете. Как я понял по
фотографиям, у вас в дру�
зьях другие деятели. Ис�
пользуйте ресурс.

И ещё несколько
слов… Многое сказать хо�
чется. В этих строках – о
потере Беларусью своего
интеллектуального потен�
циала. Из страны уезжа�
ет всё больше и больше
специалистов. Почему об
этом пишу – встречал бе�
лорусов в Москве, сейчас
встречаю в Киеве. С кем�
то удалось пообщаться.
Итог бесед печален: боль�
шинство из этих людей
уже не вернётся. Кого�то
просто выбросили как ис�
пользованный материал,
кто�то уезжает от отчая�
ния, а кто�то, чтобы со�
хранить себя… Но не всё
ж так плохо! Кто�то уст�
роился на Родине и мо�
жет честно работать. Это
называется – познать
профессиональное счас�
тье дома. Познал его и я.
А сейчас у меня новая ис�
тория. Вернусь ли в Бе�
ларусь?.. Помните, как у
Талькова: «Точно знаю,
что вернусь. Пусть даже
через сто веков…» Когда
вернусь и в каком контек�
сте, сейчас сказать труд�
но.  Даст Бог!  Вернув�
шись в Беларусь, с укра�
инской журналистикой
не порву. Меня, Бела�
русь и Украину все обсто�
ятельства связали в креп�
кий узел. Но Родина у
меня одна.

Перечитал… Впечатле�
ния тяжёлые. Радует
одно: в Беларуси есть
Люди, которые остаются
верными себе и своим
идеям, а значит, вызыва�
ют уважение. Уважаю Вас
и благодарю! Как тради�
ционно говорил, завер�
шая программы «Выбор»,
«МЫ ВМЕСТЕ!»
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

О чем бы ты хО чем бы ты хО чем бы ты хО чем бы ты хО чем бы ты хотел скотел скотел скотел скотел сказатьазатьазатьазатьазать
на Народном сна Народном сна Народном сна Народном сна Народном сххххходе?оде?оде?оде?оде?

В Беларуси идет под
готовка к Народному
сходу. В ней участвуют
рядовые граждане – ра
бочие и учителя, врачи
и строители, инженеры
и бизнесмены, молодые и
пожилые, все, кому не
безразлична сегодняш
няя ситуация в стране.
Корреспондент бюлле
теня независимого проф
союза РЭП «Заводская
проходная» поинтересо
валась у жителей Брес
тчины, о чем бы они хо
тели сказать на Народ
ном сходе?

Напомним, участники
первомайского митинга,
организованного независи�
мым профсоюзом РЭП,
выдвинули правительству
ряд социально�экономичес�
ких требований. При этом
они предупредили, что если
требования не будут выпол�
нены, ответом станет наци�
ональная акция протеста.
Правительство никак не от�
реагировало на условие ак�
тивистов, поэтому они гото�
вятся провести 8 октября
Народный сход. Инициати�
ву поддержали сотни граж�
дан Беларуси.

Планируется, что 8 ок�
тября по всей стране пройдут
собрания граждан, на кото�
рых будут сформулированы
требования правительству.

Организаторы намечен�
ного на 8 октября меропри�
ятия подчеркивают, что
Народный сход, как собра�
ние граждан – законный
способ обсуждения жителя�
ми страны сложившейся
ситуации. Это простая и
легальная возможность об�
ратиться со своими предло�
жениями и требованиями к
руководству Беларуси.

Уже сейчас полном хо�
дом идет сбор подписей, не�
обходимых для проведения
собраний. Сотни людей
подключились к подготов�
ке акции. Среди них – ак�
тивисты независимого
профсоюза РЭП.

Корреспондент бюллете�
ня «Заводская проходная»
поинтересовалась у жителей

Брестчины, о чем они скажут,
придя на Народный сход.

– Василий Жирнов:
Я говорю от имени всех

моих знакомых, коллег и
друзей.

В первую очередь, хотели
бы спросить у правительства
и президента: До каких пор
они будут издеваться над на�
родом: цены растут, зарпла�
ты стоят на месте (еще и вов�
ремя не выдают)? И кто отве�
тит за то, что происходит в
стране? Сколько можно ду�
рить людям голову государ�
ственными СМИ? До какого
предела будет расти плата за
обучение в высших учебных
заведениях? Детей невоз�
можно собрать в школу. И
когда, наконец�то, кто�то зай�
мется контрактной системой
найма на работу?

Теперь еще мы лишены
права на отдых и оздоровле�
ние за границей, потому
что нет валюты. Ведь не все
болезни лечатся в Беларуси.
В отечественных санатори�
ях и домах отдыха цены за�
облачные, отдыхать там мо�
гут позволить себе только
россияне.

Не могут управлять,
пусть уходят в отставку. Есть
инициативные, молодые,
подкованные, умные люди.
Надо им давать дорогу.

– Владимир Величкин:
Я считаю, что государ�

ство должно дать возмож�
ность людям самим зараба�
тывать деньги, освободив их
от непосильных налогов и
излишнего надзора за дея�
тельностью. Государство
должно создать такие усло�
вия для своих граждан, осо�
бенно, для сельских жите�
лей, которые должны снова
стать настоящими хозяева�
ми на земле. Необходимо
вернуть долги тем, у кого
Советская власть отняла у
наших предков имущество,
лишив их возможности са�
мостоятельно трудиться на
благо своих семей и Родины.

Забрали у людей землю,
загнали в колхозы, а кто со�
противлялся, того – в конц�
лагеря. И как результат –
отучили белорусов работать
и получать радость от тру�
да, убили чувство свободы,
превратили в рабов.

Для того, чтобы все это
вернуть, необходимы боль�
шие инвестиции и государ�
ственная программа. Забра�
ли коня, верните трактор!

– Яўген Бяласін:
Створана павуцінне дзеля

захавання ўлады. Яго трэба
парваць. Таму я б патрабаваў
перш за ўсё: адмены кантрак�
тнай сістэмы найму на пра�
цу; роспуску, як шкодных,
«дзяржаўных грамадскіх
арганізацый», тыпу БРСМ і
«Белай Русі», конкурснага
вылучэння грантаў на сацы�
яльна значныя праекты для
грамадскіх арганізацый;
раскрыцця таямніцы паза�
бюджэтных фондаў; выбар�
ных і падсправаздачных
органаў выканаўчай ўлады
(старшыні розных выканка�
маў), пераўтварэння міліцыі
ў муніцыпальную (залеж�
ную ад грамадзян), выбарна�
га суда. Я прапанаваў бы, каб
за дэвальвацыю давалі не га�
наровыя званні, а патрабавалі
справаздачу і, гледзячы ад
вынікаў – або адстаўка, або
суд. Я лічу, што трэба зка�
рыстацца польскім лозунгам
1990�х: «Мы не можам даць
вам заробак. Едзьце ў свет,
зарабляйце грошы і ўкладай�
це тут. Дапамажыце Радзі�
ме, каб яна магла дапамагчы
вам».

– Ольга Шутова:
Народный сход, я ду�

маю, нужен всем нашим
людям. Нельзя жить в стра�
хе. Посмотрите правде в гла�
за, буквально все дорожает.
С валютой творится непо�
нятно что, ее просто нет. Мы
нищаем, а по телевизору
только ложь и обещания.

Президент говорил,
мол, июнь�июль пережи�
вем, а в августе все стаби�
лизируется. Август закон�
чился очередным обманом.

Из�за нашего страха в
стране творятся безобразие
и преступления.

Мы не должны ждать,
что кто�то что�то сделает за
нас. Само ничего не про�
изойдет.

– Виктор Чайковский:
Из�за нынешнего руко�

водства страны Беларусь на�
ходится в глубоком эконо�
мическом и политическом
кризисе. Наша страна – из�

гой. Чтобы страна могла вер�
нуться в цивилизованный
мир и дальше развиваться,
должны пройти свободные
выборы.

Члены правительства, де�
путаты парламента и мест�
ных органов власти, мэры и
губернаторы должны зани�
мать свои места не по прин�
ципу личной преданности, а
по доверию народа. Их дол�
жен выбирать народ. У наро�
да украли право выбора, и оно
должно быть возвращено.

Я за то, чтобы в ближай�
шее время организовать ре�
ферендум по изменению из�
бирательного законодатель�
ства. Необходимо отменить
предварительный подсчет
голосов, во время которого
происходит массовая фаль�
сификация. Нам нужен глас�
ный подсчет бюллетеней,
так как это происходит во
всем цивилизованном мире.

Для справки:
Как сообщил сопредседа�

тель Республиканского орг�
комитета Народного схода,
председатель профсоюза
РЭП Геннадий Федынич,
согласно положениям зако�
на о республиканских и мес�
тных собраниях, инициато�
ром проведения городского
(либо микрорайонного,
уличного или дворового) ме�
стного собрания выступает
группа граждан, которая для
подготовки и проведения со�
брания должна создать орг�
комитет. Собрание будет
считаться законным, если
члены оргкомитета соберут
в поддержку его проведения
подписи не менее 10% граж�
дан, проживающих в данном
городе, микрорайоне, ули�
це, дворе или доме. Не ме�
нее чем за 15 дней члены орг�
комитета обязаны проин�
формировать граждан о дате,
времени, месте и повестке
дня собрания.

По словам Геннадия Фе�
дынича, согласно статье 3
закона о массовых меропри�
ятиях, под его действие не
подпадают собрания, кото�
рые организуются в соот�
ветствии с законом о народ�
ных собраниях. Тем самым
инициаторы собрания не
должны подавать заявления
на разрешение проведения
мероприятия, они сами оп�
ределяют порядок и место
сбора, на это не требуется
специальное разрешение
исполнительных органов.
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